

森づくり通信

No.77

2025年9月18日(木)発行 発行/金沢森づくりサポートバンク事務局
〒920-1301 金沢市永安町77番地(金沢市林業振興協議会内)
TEL:076-229-1699 FAX:076-229-1172



もみじ

9月に入っても暑い。なんでこんなに暑いのか〜。
熱中症患者の増加、線状降水帯、竜巻、突風、渇水、もしかして地球温暖化問題もなんとかしようと思っている内に、何ともならない所まで来ているのかもしれない。しかしどう転んでもこの地球に生きていかななくてはならないので、ブツブツ言いながら過ごしています。
四季がある日本で素晴らしい春と秋が短くなり二季になるのも悲しい。米も二期作ができるようになるとかでマイナスばかりではないのかな。

令和7年度 金沢森づくりイベント情報(一般参加可能分)

日程	イベント内容(予定)	場所	問合せ先
9月27日(土)	金沢テクノの森づくり 2025 秋 草刈り他森づくり活動	金沢市北陽台	金沢市森林再生課 076-220-2217
10月11日(土)	きんしんの森づくり 草刈り他森づくり活動	金沢市東原町	きんしん環境財団 076-231-7990
10月12日(日)	金沢トレイルセクションハイク 東山~卯辰山を歩こう	東山~卯辰山	金沢トレイル事務局 076-229-1131

7月26・27日(土・日) 夏休みこどもウッティアート

2日間共午前午後の抽選で選ばれた市民親子121名が、金沢市玉川こども図書館を会場に金沢のスギで横にしてブックシェルフ、たてではコーナーシェルフとして使えるオリジナルの木工作品を作りました。

作る作品がブックシェルフなので、開始後玉川こども図書館の司書の方に木に関する書籍の読み聞かせを行っていただきました。



森づくり専門員から森の働きや木を使う事は地球温暖化を緩和する事を解説し、作り方のポイントを説明しました。



4つのグループに別れて、それぞれ指導員を2名配置して、作り方のサポートを行いました。親子で作る趣旨なので協力し

て作っていただきました。名前や日付を書いてイラストやシールを貼って完成しました。
今年也大盛況でした。





森づくり出前講座 実施報告



森づくり活動や森林の講座などに「森づくり専門員」を派遣しています。

森林の役割や森づくりの進め方などについて、森づくり専門員が説明するとともに、森の中での体験学習などを行っています。

例えば小学校の総合学習の時間に森林環境教育や森林の公益的機能についての説明を行う、または森づくり活動の際に現地に出向いて技術指導をするなど、様々なテーマでの出前講座を実施しています。

森づくり出前講座の問合せ・申込みは 金沢市 森林再生課 TEL:076-220-2217 までお願いします

7/12 (土) ダンロップの森づくり



ダンロップ社員、家族22名がキゴ山ダンロップの森の整備活動を行いました。刈払機も使い林内とカラマツ植栽地の草刈りと整備を行いました。

7/22 (火) 仲よしホーム



野町の仲よしホーム児童40名を対象に森の出前講座を行いました。森の話のあと金沢のスギ材でネームプレートを作ってもらいました。

7/23 (水) 梅光学童クラブ



児童47名を対象に全員で森の話を聞いてもらい午前は低学年でネームプレート、午後は高学年でマルチスタンド作りとほぼ一日かけて行いました。

7/25 (金) みはる児童クラブ



環境政策課とコラボで、割出町のみはる児童クラブ28名に地球温暖化の話と環境カルタ、森の話とスギのネームプレート作りを行ってもらいました。

7/29 (火) たいようクラブ



平和町のたいようクラブ児童30名を対象に森の出前講座を行いました。1時間しか取れないとのことで森の話の講座だけになりました。

7/29 (火) 戸板きくざくら



戸板児童クラブきくざくら児童37名を対象に森の出前講座を行いました。毎年行っている今年森の話をクイズ形式にして進めました。

7/31 (木) ふたば児童クラブ



駅西新町のふたば児童クラブ児童19名を対象に森の出前講座を行いました。森の話はクイズ形式でいろいろな話を付け加えました。

7/31 (木) 戸板めいげつ



戸板児童クラブめいげつ児童32名を対象に森の出前講座を行いました。クイズ形式で森について知ってもらい、スギ材でネームプレートを作りました。

8/1 (金) ひまわりクラブ



涌波のひまわりクラブで児童29名に市ゼロカーボン課と共同で地球温暖化の問題や森林が温暖化を防ぐなどの話をして環境カルタで楽しみました。



森づくり出前講座 実施報告



8/4 (月) 戸板さくら



戸板児童クラブさくらの児童30名を対象に森の出前講座を行いました。森が無いと水が無い事や地球温暖化を防ぐなど森の話の後ネームプレートを作りました。

8/5 (火) ほしぞら学童クラブ



円光寺のほしぞら児童クラブで33名にゼロカーボン課と共同で地球温暖化や森の話を行い、低学年はネームプレート高学年はマルチスタンドを作りました。

8/6 (水) 富樫すくすくクラブ



児童31名を対象に森の出前講座を行いました。クイズ形式で森について学んでもらい、スギでネームプレートを作りました。木に触れられて良かったようです。

8/8・20 西南部児童クラブ



8日に18名、20日に21名の児童を対象に森の出前講座を行いました。森の話の後スギ材でネームプレートを作ってもらいました。

8/8 (金) たんぽぽクラブ



涌波のたんぽぽクラブ児童28名を対象に森の出前講座を行いました。森の話の後スギのネームプレートを作ってもらいふりかえりもしっかりできました。

8/20 (水) さいおう児童クラブ



菊川のさいおう児童クラブ児童44名にゼロカーボン課とコラボで、地球温暖化や森が温暖化を防ぐなどの話を行い、ネームプレートを作ってもらいました。

8/25 (月) にこにこクラブ



松村の児童クラブ28名を対象に森の出前講座を行いました。講座時間が1時間だったので雨水のぼうけんの紙芝居を見てもらいネームプレートを作りました。

8/26 (火) 栗崎児童クラブ



児童11名を対象に森の出前講座を行いました。比較的高学年なのと少人数だったので木工はマルチスタンドを作りました。

8/26 (火) 公民館主事補研修



市公民館主事補44名を対象に森林について全般的に知ってもらいました。後半はスギのネームプレート作りで、会話ははずんで楽しく作っていました。

8/27 (水) ミドリ児童クラブ



南塚のミドリ児童クラブ児童41名に対して森の出前講座を行いました。クイズ形式で森の事を知ってもらい、スギのネームプレートを作りました。

8/28 (木) 鞍月キッズカレッジ



昨年実施した児童クラブグループが良かったとのことで申込みがあり、児童26名に森の話とスギのネームプレートづくりを行ってもらいました。

8/29 (金) セカンドプレイス



元町の放課後児童クラブセカンドプレイス Hikari 児童22名を対象に、クイズ形式で森を知ってもらい、スギでネームプレートを作りました。

金沢森づくりサポートバンクのホームページをご覧ください！

「金沢森づくりサポートバンク」

<http://www.kanazawa-forest.com/supportbank/>

森づくりイベントの案内や会員の皆さんの活動の様子を掲載し、道具の貸し出し申請書や会員登録用紙のダウンロードなどでもできるサイトとなっています。

また、サイト内には年4回発行の「森づくり通信」も閲覧できるようになっており、団体会員の活動紹介もさせて頂いております。ぜひ1度ご覧ください。



刈払機・チェーンソー 講習会のお知らせ

講習の種類	開催日	開催場所	締切日
刈払機取扱作業安全教育	令和7年 11月7日(金)	石川森林文化 ホール	R7年10月24日(金)
伐木等業務(チェーンソー)特別教育	令和8年 1月21(水)~23(金)	石川森林文化 ホール	R8年1月9日(金)

刈払機やチェーンソーを安全に正しく使うための講習会が実施されています。

登録会員の方には受講に対しての支援を行っていますので、希望される方はこの機会に是非受講下さい。

会場は石川森林文化ホール(金沢市東蚊爪1-23-1)で行います。

※お問い合わせ・お申し込みは、期日まで金沢森づくりサポートバンク事務局までお願いします。

※必ず金沢森づくりサポートバンクにお申し込み下さい。(直接申し込みは補助対象になりません)

編集雑記

「きのこ」

森の出前講座の冒頭でクイズ形式で時々話をすることがあるのですが、ザックリ分類して地球上には3種類の生き物が住んでいます。がなんでしょう？

小学生は大体人間とか魚、昆虫、鳥などなど、動物の中での生き物を答えてくれる人が多いのですが、ヒントとして図鑑を思い出して下さいと言うと、植物、動物と答えが出てきます。それでも菌類とか微生物などの答えが出てきたことはありませんでした。

そこで木を含めた植物が生態系の中での大本(生産者)で、植物がなくては私達はおいしいお肉や寿司なども食べられないし、他の動物も生きることができないと説明するとみんなが驚いてくれます。

次に菌類は様々なものを素に戻してくれると説明します。その菌類の仲間のきのこですがこれからがシーズンで山に出かける人も多いのではないのでしょうか？舞茸(見つけたら舞い踊るほどうれしい?)、ひらたけ、しいたけ、なめこ等天然物は味が濃く美味しいですね。

私もしいたけ、ひらたけ、なめこ、きくらげの菌を植菌して育てていますが、スーパーのものと全然味が違うと思います。また原木は何でも良いのではなく、これも適材適所かな？

金沢市森づくり専門員 加藤 八郎

